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日，在北京“水立方”二层多功能厅，
“
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侨商北京洽谈会”如期举行。参加本次洽谈会
的
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家参展单位与来自美国、加拿大、法国、西班
牙、马来西亚、新加坡等
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个国家和地区的
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余位
海外侨商在这里沟通、交流，实现对接。
“侨商北京洽谈会”自
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年起已连续成功举办
三届，今年是第四届。它是国务院侨办经科司、北京
市商务委、北京市侨办、中关村管委会、经济技术开
发区管委会、北京市投促局、北京市贸促会等

(

家单
位，联手打造的服务海外侨商事业发展、促进首都经
济发展方式转变的综合经贸交流平台。

此次“侨洽会”为促进北京企业“走出去”，侨商
代表纷纷建言献策，为共谋发展达成了友好的氛围，
不仅如此，在洽谈会上，还达成相当不错的合作成果。

“老字号”走出去，步伐加快

为顺应广大侨商关于“增加参展企业数量、丰富
参展产品类型、扩大洽谈会规模”的需求和建议，今
年“侨洽会”的参展企业领域进一步拓展，
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家北京
老字号企业的集中参展成为会上一大亮点。
“北京烤鸭为什么不能做到法国去？”

"

月
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日，
在侨洽会·企业“走出去”专题座谈会上，全法北京人
协会会长佟爱明说出了自己的疑问。她说：“每年北
京旅游文化节结束后，总有法国游客问我，这么好吃
的美味为什么在法国吃不到？现在时机到了，我希望
能把北京的烤鸭做到巴黎去。”

在“侨洽会”现场，和佟爱明一样关注全聚德烤
鸭的侨商不在少数。全聚德展位的负责人表示，全聚
德现有海外分店
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家，分别在日本、缅甸和阿曼，全
部采取由海外合作方开店、全聚德负责派遣厨师等相
关人员的方式。目前，要把北京烤鸭推向世界，需要
解决劳工的派遣和原材料如何在海外取得的问题。

佟爱明说，尽管在食品准入方面法国的法律法规
与中国不同，在原材料引进上也存在问题，但侨商熟
知当地的法规与环境，解决这些难题只是时间问题。

作为北京中医药领域的民族品牌，同仁堂集团借助
海外的孔子学院设立中医药讲堂，目前在海外已经建立
了
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家分店。此次“洽谈会”，同仁堂集团再次参展。
王致和酱豆腐、内联升布鞋、红都中式服装、张

一元茶叶、清华池修脚技艺、砂锅居烤肉工艺等一些
北京“非遗”项目也首次参展。在寻求企业发展新商
机的同时，这些北京老品牌也朝着传播民族文化、打
造世界知名品牌的目标前进。

北京市侨办副主任李长远介绍，今年是“侨洽会”
首次引入老字号品牌参展，希望这个平台能推动更多
老字号企业转型，把民族文化、品牌文化传递到海外。

“北京发展”，吸引侨商

吸引海外侨商的不仅是“北京特色”。作为中国的
首都，北京是国家政治、文化和国际交流的中心，同
时具有丰富的科技、教育、医疗资源。北京奥运会以
来，首都经济持续快速发展，国际交往能力不断增强，
城市美誉度和影响力大大提高。当前，北京建设中国
特色世界城市的目标和任务也更加清晰明确，未来首
都发展的国际化、现代化水平及文化影响力，都具有
较大的上升空间。

北京市侨办主任李印泽在向侨商介绍北京的发展
时，引用了几组数据：
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年，北京社会消费品零售
总额实现
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亿元，连续五年居全国第一，显示了
巨大的市场潜力。建设国际商贸中心城市，将是北京
未来一张重要的名片；在货物进出口方面，北京市商
务委数据显示，
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年以来，北京市货物进出口接连
跨越了
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亿、
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亿美元台阶，
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年达到
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亿美元；与此同时，北京市企业走出去的步伐也在不
断加快。截至目前，北京企业已经在
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个国家 （地
区） 投资，
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年近
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亿美元的境外直接投资额
再创历史新高，同比增长了
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。
不仅如此，李印泽还向海外侨商介绍说，在引资

引智、招商合作方面，北京市及各区县、产业功能区
进一步开放投资领域，鼓励吸引海外优质资本参与建
设和经营；并进一步优化政府服务，简化行政审批环
节，切实为海外资本来京兴业合作提供政策保障，营
造良好环境。

此次“侨洽会”上参展的
'%$

家企业中，除了
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家北京老字号企业外，有以联想集团、爱国者数码公
司、神州数码公司等为代表的
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家高科技企业参展，
还增加了北京区县重点项目
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项。代表项目有：大兴
区首都新机场建设项目、昌平区的北京科技商务区、
顺义区地铁
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号线招商项目等；还包括口岸功能区、
产品集聚区及重大国际性活动的展示推介
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项。代表
项目有：天竺综合保税区、亦庄保税物流中心、平谷
国际陆港，依托这三大口岸，北京的口岸功能区将实

现“海陆空”直通；还包括贸促会海外服务区，朝阳
服装产业基地、海淀广电设备基地、怀柔食品饮料基
地等产业基地，以及世界葡萄大会、洲际月季大会、
世界种子大会等国际性活动。

北京市人大常委会副主任、市侨联主席李昭玲在
“侨洽会”开幕式上致辞时表示：“在以习近平总书记
为首的在新一届领导班子的带领下，北京市通过坚定
实施主动调控，大力推进调结构、转方式，各领域的
发展正蒸蒸日上。北京的蓬勃发展，必将为海外朋友
们提供更多的发展机遇和更广阔的发展空间。”

企业：“走出去”，战略很重要

针对北京企业“走出去”面临的一些问题，在
"

月
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日北京市侨办举行的侨商座谈会上，北京商务委
对外经济合作处处长王虹谈到，目前，“走出去”企
业的目的并非一致。

他说，企业拓展境外空间，具体要看企业本身国
际化战略是什么，依托于国际市场为了什么，究竟是
为拓展市场，还是获得技术？还是专业产能？还是获
得资源？要根据目的来选择国别和地区。
“走出去”，是在经济发展到一定阶段，创造国际

竞争新优势的重要途径，也是更高层次融入国际社会，
实现强国战略，实现民族复兴梦的必由之路。

在文化“走出去”方面，王虹介绍了北京的文化
企业走出去的特色。首先，他提到北京民营企业在走
出去方面“敢为天下先”。四达时代在非洲的十几个国
家获得了运营牌照，建立了电视、网络。俏佳人在美
国建立了电视台。西京传媒在欧洲设立了卫视，覆盖
欧盟的
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个国家等。
最后，王虹还特意介绍了企业走出去的推动措施。

一方面，积极引导搭建平台促进交流合作，另一方面
加强项目资金的支持和导向作用，这是“实打实的支
持”。例如企业资产一个亿，营业额超过一个亿，在海
外至少有一家分支机构，总部设在北京的，可以申请
总部经济身份，一旦核准后有政府资金的支持。此外，
对于出口额不超过
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万美元的企业，可以申请中小
企业的支持资金。

不仅有政策和资金的支持，北京海关在优化通关
流程、简化通关手续等方面进行了无纸化改革。北京
海关综合统计处副处长蔡京力介绍说，企业外贸在不
久的将来就会实现电子认证，北京市作为试点正在全
面地铺开。此外，还实施重点企业联络员制度，对北
京重点辖区的企业提供个性化一对一的服务，把促外
贸、惠企业的政策落到实处。

在介绍了出入境检验检疫的一些具体工作和智能

化后，北京出入境检验检疫局通关业务处处长刘玉萍
表示，希望侨商包括商会为检验检疫部门提供商品信
息的反馈工作，一方面是产品走出去后有哪些质量问
题、安全问题，另一方面是国外质量安全标准。这将
为指导国内企业加工好产品、同时在检验过程中做好
检验提供帮助。

侨商：“走出去”必须本地化

针对“走出去”企业存在的一些问题，海外侨商
提出了自己的思考和建议。
“企业走出去的时候，并不了解国外的法律法规和

政策，因此，必须加大力度去侦查或在落地的时候和
法律顾问对接，必须要本地化，这样才不会交太多的
学费或者走弯路。”美国福建公所主席李华在谈到企业
走出去的问题时，以实际例子证明，北京企业走出去，
必须本地化，才能让企业少走弯路。

全欧专业人士协会联合会副秘书长万里则谈到，
中国企业走出去面临三大难点。第一、中国的品牌不
占优势。第二、中国企业有能力在海外建立销售渠道，
但是成效不大。第三、中国企业走出去最大的困难，
就是如何实现“黑头发”管“黄头发”。

万里也提出了自己的解决方案。他认为，当下要
发挥中国领导性制造业优势，与国外企业合作，定制
符合在产业和企业的顶部的欧洲品牌，即实现“品牌
本地化”。
“我们走出去的策略是不错的，但对当地的情况不

了解。还没有走出去以前，产品的质量和交货很重要。
自我强大了才容易走出去，不然，着急走出去没有担
保，受到的损害要花更长的时间来补救。”西澳中华总
商会副会长柯雅柏讲了一些海外投资容易出现的问题。

西班牙加泰罗尼亚华侨华人社团联合总会主席林
峰介绍，现在欧洲经济危机，西班牙等国家市场准入
门槛降低。他所在的总会曾帮助沈阳、贵州、云南、
广西等地政府部门到西班牙、巴塞罗那做推荐会，帮
助他们的企业走向欧洲。“总会可以无偿地为北京企
业到欧洲去特别是到西班牙去，提供免费的咨询和帮
助。”林峰承诺。

侨办：借“北京机遇”，共谋发展

国务院侨务办公室经科司司长庄荣文指出，“侨
洽会”是国务院侨办落实国务院制定下发的 《国家侨
务工作发展纲要》 （
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年） 中关于服务我国
企业“走出去”内容，以及与北京市政府签订的 《共
建世界城市战略合作协议》 关于促进海外优质侨务资
源与首都经济社会发展相融合的一项重要举措。
“侨洽会”已举办三届，得到了多方的肯定与支

持。一方面，进一步服务北京对外贸易，充分发挥海
外侨务资源优势，进一步培育“北京创造”和“北京
服务”品牌，努力促进北京企业“走出去”，推动北京
科技创新、文化创新“双轮驱动”发展。另一方面，
借助北京高科技产品与服务的比较优势，促进海外侨
商贸易的转型升级，增强海外侨商的综合实力，努力
实现侨商事业发展和北京经济发展的双赢。

海外侨商对此也表示极为认可，他们纷纷介绍自
己所在居住国的情况，并希望“侨洽会”成为北京企
业很好的海外投资平台。
“北京在高科技方面的迅速发展，给我们侨商带来

了很好的机遇。马来西亚跟中国的经贸总额今年这
:

个月已经达到
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亿美金，去年
$:%

亿美金，今
年应该会达到
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亿美金。现在货物基本上是零关
税。北京企业如果走出去的话，马来西亚是适合的地
方。”马来西亚中国经济贸易总商会总会长黄汉良说，
很愿意和北京的企业合作，非常欢迎北京企业到马来
西亚发展。

来自非洲的群岛国家塞舌尔，政府外交与国际合
作部、财政、投资与贸易部任命的驻华代表詹姆斯·坤
希·廖锁定了北京“老字号”企业同仁堂。他说：“像
海参、海马等这类海产品，我们就可以和中方的企业
合作，共同开发利用。”

此次洽谈会上，联想集团、爱国者数码科技有限
公司、中国农业银行北京市分行、北京红星股份有限
公司、北京市珐琅厂有限责任公司、北京市地毯五厂
有限公司和北京康健通技术开发有限公司共
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家公司，
分别与菲律宾
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公司、美国
AB

金
融集团、北京富华永利实业有限公司、西班牙亚洲联
合超市、成岛·洛宾弗国际投资集团和加拿大

CD

公司
等海外侨商企业现场意向签约。

北京市侨办副主任李长远说，“侨洽会”的目的，
主要是一方面让海外侨商朋友了解北京，了解北京的
发展；另一方面也是希望能够以北京的优势，壮大和
促进侨胞的事业。作为海外侨胞与国内企业经贸交流的
桥梁和平台，市侨办的工作就是促进双方的共赢。

展商如是说 华
商
如
是
说

“希望借助‘侨洽会’平

台，有侨商在海外代理我们的

品牌，或是通过他们的资源把

品牌推介出去，通过海外电子

商务这种成本较低的方式辐射

全球。”

———中国内衣品牌爱慕集
团海外销售副总监苟宇

爱慕集团
'$$#

年成立，
是一家集设计生产和销售为一
体的内衣品牌商。现在员工有
&;;;

人，在国内的销售渠道
有两千多家，

%;'%

年销售额
#;

多亿元，旗下有
'%

个品
牌。

%;;&

年开始走向海外，
已有澳门、香港、新加坡、马
来西亚等

'"

个海外销售渠道。
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通过华商寻求海外代理

“作为一个老字号的企

业，我们一直想参加法国的珐

琅博览会，‘侨洽会’给了我

们启发，把景泰蓝工艺推广到

海外，希望在这个平台找到渠

道。”

———北京珐琅厂有限责任
公司办公室主任苗永生

北京珐琅厂创建于
'$"!

年，是全国景泰蓝行业中唯一
的一家中华老字号，国家级非
物质文化遗产景泰蓝制作技艺
生产性保护示范基地。景泰蓝
制作技艺被列入首批国家级非
物质遗产名录，作为生产景泰
蓝的知名企业，珐琅厂以产品
优势形成了“京珐”品牌。
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在“侨洽会”上找渠道

“全聚德按照国际惯例，

遵循严格的国际化管理模式，

以特许经营形式为主发展国际

连锁业务。通过规范的程序，

选择海外合作伙伴，并实行在

约定的区域内通过独家经营的

方式，以维护加盟者的利益。”

———中国全聚德集团股份
有限公司相关负责人

“全聚德”创建于
'&!:

年
（清朝同治三年）。
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年，
中国北京全聚德集团成立。
%;;"

年，更名为“中国全聚
德 （集团） 股份有限公司”。
全聚德集团发挥老字号品牌优
势，实施正餐精品战略，走规
模化、现代化、连锁化的发展
道路，现已形成拥有百余家成
员企业，年营业收入

';

亿多
元，年销售烤鸭
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余万只，
接待宾客
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万人次，品牌价
值
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亿元的大型餐饮企
业集团。
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努力发展国际连锁业务

“我是北京人，我

很希望北京的一些东西

能出去，我们能够起到

一些作用。我对‘文化

走出去’非常有兴趣。

我曾经将法国音乐剧

《巴黎圣母院》、美国芝

加哥音乐剧带到北京，

也曾将北京交响音乐会

带到法国。”

———法中文化艺术
交流中心主席、全法北
京人协会会长佟爱明

!

我对“文化走出

去”有兴趣

“我们可以尽快在

塞舌尔建立一个华语的

微电影微电视基地。”
“关于微电影、微

电视，很希望跟北京大

量的制作机构和创业人

才合作。因为我以前也

服务过商会，你们拍微

电影、微电视我可以从

中介绍一些企业植入，

这样的话，我想可以促

进我们尽快在塞舌尔建

立一个华语的微电影微

电视基地。”

———塞舌尔驻华投
资贸易代表詹姆斯·坤
希·廖

“为了不要交太多

的学费或者走弯路，企

业必须要本地化。”

“美国与中国的制

度不同，不要用中国的

思维到美国去，一定要

用美国的思维对待美国

人。比如说美国的公司

法、保险法等，国内企

业要经得住考验。其

次，中国企业走出去，

必须要培养中国自身的

品牌，自己过硬然后再

向外拓展。中国各方面

要加大力度对自己体系

进行优化然后走出去，

这样会更加推动国家的

发展，也能更好、更快

地融入别国。”
———美国福建公所

主席李华
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建立华语微电影

微电视基地

!

海外企业本地化

可以少走弯路
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侨商北京洽谈会”在北

京“水立方”二层多功能厅举行。

北京市人大常委会副主任、市侨联主席李昭玲 （左四），北京市侨办主

任李印泽 （左三） 等参观“侨洽会”。
“侨洽会”上，侨商在参观北京“老字号”展区。 “侨洽会”上，侨商在参观爱国者数码科技有限公司展区。

（本版照片由聂传清、
贾广超摄）

联想移动互联和数字家庭业务集团总监叶祝
良先生和阿尔图斯通讯公司董事长薛中山先生代
表各自公司签署合作协议。

农行北京分行房地产信贷部总经理曹
伟先生和北京富华永利事业公司总裁赵勇
先生代表各自公司签署合作协议。
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